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近日，笔者收到一位在乡镇工作的朋友的手机短信：
“本想给你一片蓝天，可你就是不听我劝，哪里知道乡镇干
部的辛酸？昼夜巡逻在地头田间，废寝忘食苦不堪言。突
然发现一缕轻烟，赶忙跑去一看，原来是农家人在做饭。”短
信不乏诙谐，但确实是禁烧工作的真实写照，折射出的信息
颇耐人寻味。

其一，禁烧工作已成为乡镇的常态化工作。尽管近年
洛阳市周边县区工业化、城镇化突飞猛进，但由于大都承担
着国家粮食生产核心区建设的重任，粮食生产特别是小麦、
玉米、谷子等作物面积仍十分可观，秸秆数量有增无减。随
着社会各界对大气环境质量的期许日益提高，乡镇政府便
成为守护蓝天白云的第一道防线。为此，每年禁烧来临，
从县到镇、村都如临大敌，投入大量的人力、物力、财力，
层层加码，死看硬守，以确保万无一失。每个乡镇干部
更是每天处于临战状态，早出晚归、披星戴月，坚守在田
间地头，丝毫不敢懈怠。按他们的话说，可谓“如履薄冰，
如临深渊”，稍有疏漏，便有可能受到处分。压力之大可
想而知！

其二，禁烧工作存在着上边热、下边凉的“两张皮”现
象。毋庸讳言，农民群众理应成为禁烧的主体，在秸秆处理
中应负更多的责任，但由于生态环保理念落后，受长期养成
的耕作模式、耕作习惯等因素制约，许多人对秸秆的处理并
不积极，致使秸秆禁烧工作存在着“乡镇干部着急，农民群
众漠然”的现象，这恰恰是禁烧难的症结所在。尽管近年各
地加大了宣传教育力度，但春风化雨式的教育亟待转化为
群众的自觉主动行为。

其三，秸秆综合利用、变废为宝应是禁烧工作走出困境
的不二法门。如果换一种思路，堵的同时下力气去“疏”，
也许困扰基层政府和干部群众的秸秆会成为一种新的资
源而受到人们的青睐。秸秆是一种生物质能，依靠新科
技促使其变废为宝，将从根本上解决秸秆处理难题。难
能可贵的是，孟津、洛宁等地在积极探索秸秆发电、秸秆
青贮饲料、秸秆还田等途径，效果十分明显，带动作用已
经显现。唯愿不远的将来，洛阳催生更多的秸秆综合利
用项目，达到环保、综合利用、帮助基层政府解困“一石三
鸟”的功效。

《河洛谈》欢迎广大读者对洛阳的大小事情发表真知灼
见，来稿请发送至dengdehong@163.com。也欢迎读
者朋友们通过“洛阳日报”
微信公众号（lyrb0379）
或“洛平”微信公众号
（luoping20112015） 与
我们交流互动。

从一条秸秆禁烧短信谈起
张志立

本报讯 6月1日至7日，市区信用联社在市区各广场
和人员密集区域集中开展了以“增强网络安全意识，提高自
我保护能力”为主题的宣传活动。

活动期间，该联社共设置固定宣传台和宣传点 60 余
处，制作宣传展板和条幅80个，发放宣传手册和彩页2万
余份，取得了预期效果。此外，该联社还在官方微信公众平
台开辟专门的宣传版面，增加了受众面，扩大了影响力。

（黄芳）

市区信用联社开展
网络安全周宣传活动

昨日上午，工作人员在周王城广场向市民发放档案知识
宣传册并进行讲解。昨日是“国际档案日”，市档案局开展主
题宣传活动，增强全社会档案意识。

记者 郭宁康 摄

档案，与你相伴

平凡的坚守 身边的榜样
——记洛阳市检察院办公室副主任张茹

《光明日报》记者 刘先琴

1996 年，32 岁的张茹背着简单的行
囊，抱着5岁的女儿从陕西某军事基地转业
到洛阳市人民检察院，成为一名统计员。

神气的制服，闪亮的徽章，同样是检察
官，统计员工作背后的艰辛外人却难以知
晓。按照规定，洛阳市检察院下辖的16个
基层院，再加上市院，每月共有17个单位的
统计报表、15种案卡、近千个数据量，必须
在3天内汇总、核查，并将结果上报到省院，
其中最难的是对每个项目的核查纠错。“枯
燥”是这项工作的代名词。

由于情况复杂，各单位报来的信息准
确率经常难以保证，而统计员要做的就是
从数据的准确性、逻辑性、关联性出发，将
其准确率审核到100%。特别是新时期各
种经济交往增多，案卡中显示的不常见案
例日渐增多，需要统计员查阅卷宗，弄清案
情，看这个罪名准不准确等。有时一个问
题就占去大半天时间。一次，有个基层院
送来的统计表中，出现一例“单位行贿罪”，
面对这个不常见的罪名，张茹先向本单位
几位资深检察官请教，仍不放心，又跑到法
院咨询，一项一项对照事实后才最终确认。

如此烦琐的统计工作，张茹一干就是
17年。

凭着这份认真，17 年里，张茹手下审
核汇总上报的 20 万余项统计数据、5000
余份统计报表，无一差错，洛阳市人民检察
院统计工作一直走在河南省前列，该检察
院也连续13年被评为全省检察机关先进
单位。

“保持17年‘零差错’，在洛阳检察系
统历史上绝无仅有，全省也是屈指可数。”
洛阳市人民检察院检察长刘新年感慨地
说，“这是一名检察干部、一名共产党员对
责任的坚守！”张茹却说：“一个人一辈子做
好一件事，就足够了。干不好工作，就对不
起共产党员这个光荣称号。”

“有学历，有能力，肯吃苦，人缘
好。”这是洛阳市检察院同事们对张茹
的共识。

许多跟她同年进院的同志都已是
中层正职，有的已担任检察长好几年，
有些比她晚到办公室工作的同志也都
已走上领导岗位，她却一直默默无闻，
直到2011年，她还是一名普通的统计
员。

2011 年 4 月，洛阳市检察院举行
科级领导职务竞争上岗，同事们多次
催促张茹报名，可她总一笑而过。眼
看报名时间将过，同事们便“自作主
张”替她报了名，结果张茹高票当选为
办公室副主任。

同年10月，洛阳市检察院举行科
级非领导职务晋升，同事们知道这次
她肯定也不会参加，就又给她报了
名。最后结果是，不论院党组还是干
警的打分，她皆名列第一。

洛阳市检察院副检察长金鹏华
说：“能在这两项得分中都名列第一，
张茹是第一人。”

“被迫”上任后，张茹更忙了，除之
前的统计员工作依然担当外，办公室
档案工作、会务工作也由她负责。

翻开张茹的工作笔记，密密麻麻
记录着她工作的繁重：2011 年 9 月全
国检察统计培训班，10月承办全国检
察文化座谈会，10月下旬全国检察机

关信息工作培训班……每一个会议，
从接站、报到、房间、会议材料，一大堆
具体事务，她都逐项到现场安排，衔接
好每个环节，以至于检察院形成习惯，
所有会务大家都会问，张姐来了没有，
似乎没有张茹到场，谁都不会放心。

“张茹太累了！原本想她当了‘官’
就可以轻松些，没想到更忙了。”当时帮
张茹报名竞选办公室副主任的同事，
现在“后悔”了。

张茹常说：“无论在什么岗位上都
是干工作，工作干好了，自己才问心无
愧。党员任何时候都要服从组织安排，
对我来说，不想那么多，单位需要我干，
我就干，任何岗位都能干出一番事业。”

2012年年初，48岁的张茹时不时
感到恶心、头疼，但她没放在心上，因
为十几年来经常加班，她自认为没休
息好。她说：“当时就想着扛扛就过去
了！”

“结果出来后，医生说张茹脑中有
12个瘤，最多还能活三个月，当时我都
懵了。”张茹的丈夫周斌说，“女儿晓曼
当场就大哭起来。”

在 单 位 领 导 的 一 再 催 促 下 ，
2012 年 9 月 26 日，张茹来到北京空
军总医院住院治疗，但躺在病床上
仍然心系工作，打长途电话回洛阳，

“遥控”办公室其他同事，完成了当月
统计工作。

从北京住院回来，张茹给同事们

写了一封长达4页的感谢信，信中说，
自己在洛阳的亲戚少，但是全院的同
事都是她的亲人，是同事们给了她战
胜病魔的勇气，数次把她从死神的手
中拉回。

为了使接替自己统计工作的同事
王豪尽快适应岗位，带着病痛的折磨，
她依然坚持上班，手把手当起了老师。

“由于化疗，那个时期张姐头发全
部掉光，脸上有药物引起的红斑，她戴
着帽子，就这样教给我许多书本上没
有的东西。她不知道，我最大的收获，
是她用行动教给我终生受用的一种精
神！”王豪回忆道。

17年间，张茹荣立“个人二等功”
两次、“个人三等功”3次，8次当选“洛

阳市检察机关先进工作者”，荣获河南
省“中原卫士”称号，被评为“河南省十
优检察官”。日前，张茹又被最高人民
检察院记个人一等功，这是河南省检
察机关办公室系统个人一等功的唯一
获得者。

“张茹用 17 年的实际行动，践行
入党时的誓言，她是我们身边最常见
的人，却是我们非同寻常的榜样。”检
察院领导指定专人搜集张茹的成长经
历和事迹，召开座谈会总结张茹的精
神内涵。2014 年，在党的群众路线
教育实践活动中，河南省委常委、洛阳
市委书记陈雪枫对张茹的事迹做出批
示，洛阳市人民检察院在全系统开展
了向张茹同志学习的活动。

坚守责任：
17年“零差错”

坚守淡泊：无论在什么岗位上都是干工作

坚守信仰：党员就该多奉献
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激烈的“自家”例会
近日，在涧西区重庆路第一社区

金桂苑小区的二楼活动室，10 余名小
区业主一进门，便开始搬桌摆椅……
大约 10 分钟后，大家围坐一起，没有
客套话，一场激烈的“自家”例会就这
样开始了。

“上午，小区的毽球场刚修好，下午
拉上网大家就能踢球了。”

“不如趁此机会，举办个毽球比赛，
号召更多人参与进来。”

“天热了，车棚的遮阴问题得马上
解决。”

…………
你一言我一句，讨论持续了近 1 个

小时，发言的是小区志愿者服务队的成
员。自去年5月该小区志愿者服务队成
立后，每月月中、月底两次例会，被业主

们亲切地称为“自家”的例会。大家一
起商讨小区有哪些地方需要改进，最近
谁家有啥事需要帮助。虽然都是一些
看似平常的小事，但对于小区来说，都
是实事。

从“信访小区”到“幸福小区”
何谓小区志愿者服务队？金桂苑

小区网格长刘云说，就是在该小区召集
一些热心人，自愿义务加入到小区的日
常管理中，如环境卫生管理、绿化管理、
举办活动等。

金桂苑小区曾是个有名的“信访小
区”。重庆路第一社区相关负责人介
绍，该小区仅有 5 栋 6 层住房，共 174
户业主，由于规模较小，物业公司多
次想撤出，经常出现小区环境差、业主

拒交物业管理费等问题。此外，因早
期遗留问题，小区供热等问题一直是
业主信访的“导火索”。

“小区的问题繁杂琐碎，外人管不
了，物业不愿管，只有让业主自己参与
进来才行。”刘云说。

如何让业主加入到志愿者服务队
中？2014 年 5 月 8 日，社区组织的一
场义务换窗纱活动开始了，只要金桂
苑小区业主家的窗纱脏了、破了，都能
免费更换……

这件不起眼的小事产生了巨大的
效应，活动中，业主赵师傅自费买来窗
纱，业主韩师傅和李师傅拿来窗纱封
条……业主们纷纷加入义务换窗纱的
队伍中。

此后，金桂苑小区里越来越多的业

主加入到小区志愿者服务队中。清理
小区垃圾堆、安装地埋式垃圾桶、粉刷
小区围墙、清理破旧无主自行车、重新
安装路灯……一件件小事，见证了小区
的蜕变，如今，这里成了有名的“幸福小
区”。

探索小区管理新模式
重庆路第一社区相关负责人介绍，

目前我市一些老旧小区，物业管理水平
较低，小区遗留问题较多，导致小区环
境不佳、难管理，业主诉求不易得到解
决。这样的小区数量并不在少数。因
此，对于老旧小区来说，志愿者服务队
无疑是一种有效的管理模式。

近年，不少社区开始尝试以志愿者
服务队的形式进行管理。如湖北路办
事处天津路九街坊社区志愿者服务
队、郑州路办事处西苑社区志愿者服务
队等。此前，志愿者服务队大多由社区
牵头，服务内容包括打扫卫生、文艺表
演等。

从过去的“摸着石头过河”，到如今
社区内各小区纷纷成立志愿者服务队，
让志愿者服务自己的小区，问题更易被
发现和解决。

“志愿者服务队成员大多以退休人
员为主，一方面他们有充裕的时间，另
一方面他们能老有所乐，真的很好。”该
负责人说。

本报记者 赵佳 通讯员 郗明霞
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志愿者服务队“走出”小区管理新模式

昨日，《光明日报》头版刊
发文章《平凡的坚守 身边的榜
样——记洛阳市检察院办公室
副主任张茹》，报道我市检察院
办公室副主任张茹坚守责任、
坚守淡泊、坚守信仰的感人事
迹。本报今日全文转发，敬请
关注。
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生活质量的高低，与小区管
理密切相关。近日，重庆路第一
社区金桂苑小区的志愿者服务
队，“走出”的小区管理之路成效
明显：小区运动场修好了、环境
干净了……目前，我市一些老旧
小区存在“难管理”问题，小区志
愿者服务队这一模式对其有何
启示？

核
心
提
示

业
主
开
会
讨
论
问
题

当一个人得知自己身患绝症，会怎样
对待有限的生命？

她的选择，是一如既往的坚守，坚守岗
位，坚守责任，坚守信仰。她是洛阳市人民
检察院办公室副主任张茹，一名普普通通
的统计员，一名站在幕后的检察官。


